## Valorisation d'un patrimoine classé par une micro-commune rurale



L'église de L'Hôpital-Saint-Blaise est un joyau de l'architecture romane aux inspirations orientales. Elle s'inscrit dans un projet communal global de protection et de valorisation du patrimoine.

## Mathilde CARAMINOT

Eglise de L'Hôpital-Saint-Blaise - Bourg. 64 130 Hôpital-Saint-Blaise 05 59 66 07 21 hopital-saint-blaise@wanadoo.fr http://www.hopital-saint-blaise.fr





L'église de L'Hôpital-Saint-Blaise est implantée au cœur d'un petit village de 80 habitants, à la limite entre le Pays Basque et le Béarn, dans une clairière. Divers éléments de son architecture en font un édifice exceptionnel : un plan centré organisé autour d'une coupole nervée d'inspiration hispano-mauresque ; des éléments de charpente et des grilles de pierre ajourées (claustra) du XIIe siècle. En 1998, elle a été inscrite par l'UNESCO au titre de la « Convention Internationale pour la protection du patrimoine culturel et naturel » sur la Liste du patrimoine mondial dans le cadre du bien culturel en série « CHEMINS DE SAINT-JACQUES DE COMPOSTELLE en France ».

L'église a bénéficié de neuf campagnes de restauration qui se sont étalées du début XXe siècle à aujourd'hui et qui ont permis une restauration quasi intégrale de l'édifice. En parallèle, la municipalité a mené une réflexion autour de l'aménagement de son centre-bourg pour magnifier ce patrimoine : grâce à la création d'un poste d'agent de valorisation, elle s'est dotée de plusieurs outils de médiation culturelle basés sur une étude historique du monument. Pour les visites individuelles, des audio-guides et un sentier d'interprétation sont à disposition du public. Le spectacle « Son et Lumière » et les visites quidées ont été pensés pour les groupes. 15 000 visiteurs sont comptablilisés durant les périodes d'ouverture (mars à novembre, 10-13h et 14h-19h) dont 700 pèlerins accueillis au gite communal. L'audioguide est utilisé par 4000 auditeurs tandis que 3000 personnes ont assisté au « son et lumière », dont 1000 dans le cadre d'un groupe.





L'église est le dernier vestige d'une fondation hospitalière du Moyen-Age, l'hébergement des pèlerins est aujourd'hui assuré grâce au gîte municipal accueillant les marcheurs. Les deux restaurants permettent de faire vivre cette tradition d'accueil du village autour du patrimoine gastronomique de la région. La mobilisation des habitants sur la base du bénévolat, appuyée par la Communauté d'Agglomération du Pays Basque, le Département et la Région, ont permis la protection et la valorisation du monument, à travers des projets divers de sensibilisation au patrimoine et de médiation culturelle.





















